逃走経路は、なるべく人目を



奥州平泉に辿り着いたのか。 を逃れて、どのような経路で 稲葉友昭氏は考察します。 た義経は鎌倉方の厳しい追及 兄頼朝に追われる身となっ

いと稲葉氏は語ります。

もう少し詳しく深掘りした

います。 されています。 咩神社や金剣宮に詣でたと記 登半島の海岸部にかけて多く 義経伝承は北陸地方から能 『義経記』には白山比

ります。

京都を発った義経一行は

への逃避行をはかることにな

歌舞伎『勧進帳』では義経

。義経記』や謡曲『安宅』

行の逃走経路を北陸道として

た。しかし、しだいに兄頼朝

と不和となった義経は、奥州

1

白河上皇の信任を得たのでし 亡させるなどの功績から、後

を討ち、また、平氏一族を滅

源義経は院宣を奉じて義仲

ち寄った越前の平泉寺で危な 義経一行は見物しようと立

くことができました。義経の いで湖上を船で海津の浦に着

そののち、大津の豪商の計ら

大津を目ざしています。

からお戻りになって、あらた が大勢おります。どうかここ 義経を待ち構えている者ども 近付き、「この道の先には、 めてこの山の峠から東の方へ の下僕で平三郎というものが

られています。 の中河内、栃ノ木峠から今庄 池ノ河内、国境を越えて近江 平三郎が教えた道とは、 て燧城から、越前の国府の方 に出るルートであったと考え 川をさかのぼって刀根・杉箸・ を刎ね、敦賀へ向かいました。 を見破った弁慶は平三郎の首 であります。しかし、この嘘 存じます」と一行を欺いたの 向かわれ、 、出られるとよろしかろうと 能美越えの道をとっ 笙ノ

菩薩の前で夜どおし祈りを捧 探しましたが、まだ二月の初 げたのち、出羽国へ行く船を 敦賀の港まで下って、

義経の奥州逃亡ル・ 亀割山 『義経 如意の渡 直江津 新詳解事典 安宅の 岩峅寺 平泉寺 六条公民館 愛発の関 京都 『義経記』 によるル 「吾妻鏡」から 推定される新説ルー

> りませんでした。やむをえず が強く出羽通いの船は見つか めであったので、日本海は風 芽峠を越え、越前の国府に到 その夜を明かしたのち、木ノ 着。国府では三日留まってい

ら戸の口坂、足羽川に沿って て下り平泉寺へ行くルートかり 大野へ・・、九頭竜川に沿っ たのかは不明ですが、武生か 府から平泉寺へはどの道をとっ 泉寺へ立ち寄っています。 そののち、義経の希望で平

さしかかります。 発したあと、加賀国・安宅へ かもしれません。平泉寺を出 田へ行き、平泉寺に行ったの または、武生から谷添いに池

のための勧進であると偽りま なり、一行は奈良東大寺再建 物運びの下人である強力姿と 関守を欺くため、義経は荷

どちらも修験道の聖地。 州には出羽三山があります。 くには熊野があり、めざす奥 義経が潜んでいた吉野の近

「羽を結

ぶ北陸路

は

古

す。

関

所

弁慶

かもしれません。 は格好の隠れ蓑だったの 国を巡り東大寺再建のた 路 もちろん頼朝からの追手 \otimes たとの説もります。北陸 な無事通過するには全 心ゆかりの山伏が案内し の寄付を集める山伏姿 賀白山もまた修験の 一行を白山修験 伏の往来が多く 山

がら、

主君を思う弁慶に

歌舞

伎

樫は義経

一行と気付きな

富樫は本物の山伏なら勧 は目立つ存在だったと思 は全国に及んでいます。 います。 .通ることはできません。 [伏だからといって簡単 慶はじめ大人数の一行 怪しんだ関守の

!帳を読めと迫ります。 ば判官殿として国をあげ 慶の迫力に富樫が圧倒さ ぽう謡曲「安宅」では弁 まは兄に追われる身。いっ てお迎えするものを、い が武士の情。時が時なら ふりをしています。それ す弁慶を思い、

を毎 市で 伎フェスティバルin小松」 そして 供たちが歌舞伎を演じま 豪華な曳山を舞台に、子 年開催し、 また「全国子供歌舞 は「お旅まつり」 歌舞伎の 地元なら 町、 小松 0

れると義経を金剛杖で打 ような者がいるから疑わ とっさに弁慶は、お前の ると気付き、疑います。 見た強力が義経に似てい 通行を認めますが、ふと

'据えます。その気迫に

まさか主人をこ

こまで激しく打つ家来は

ないと富樫は関を通

では

の演目

いてみませんか

そして一行は奥州をめざ 慶は大切な主君を打った す厳しい旅を続けます。 非礼を心より詫びます。 「勧進帳」では富 から ħ 弁 力で代々伝えているので 人生だからこそ輝く情の智、富樫の仁、はかない 心 上 を、 演。 小松の人々は芸の 義経

を越えた一行は、新潟県の国境にあるくりから峠 舟は着けました。 もう一度、船便を活用し 新潟県寺泊町といふ所へ 上越市まで進み、ここで やがて、 越中と加賀と

情と理のはざまに立ち、

心打たれ、見逃します。

見送る富樫。忠義を尽く

気付かぬ

万感の思いで義経たちを

来た義経一行は、さらに 事に陸に上がることが出 へ入りました。 北陸道を北上して出羽国 こうして、なんとか無

いいます。 慶が汚れた衣をこの海岸 の岩で洗ったという逸話 から逃げのびる途中、弁 れる浸食海岸があります。 にこの名前が由来すると 「弁慶の洗濯岩」と呼ば 井市小丹生町の海岸に 源義経と弁慶が追手

創作し を広げ、

朗々と読みあげま

勧進帳の内容を

情に違いがありますが、 歌舞伎と能では富樫の心

納得した富樫は一旦

現在も人気を集めていま

能を代表する演目として、 どちらにしても日本の芸 ません。弁慶は偽の巻物 もちろん勧進帳などあり

れて関を通しています。

後白河天皇は棟梁頼朝 まとはまった源義経。 後白河天皇の姦計にまん \mathcal{O} \mathcal{O} 連絡無しに頼朝の配下 たのです。これは、 義経を検非違使に任命 目丸つぶれを狙っ 頼

> 点では老獪な政治家でし 後白河も頼朝もそういう 昔も変わりません。 のが政治である理は今も 各 噴出しました。 義経が独占することにあ さらに平家掃 からさまな不満と批判が わった郎党からは報償を 方面の利益を調整する 討の戦に加

のです。 となりました。 赦ありませんでした。 彼を追う暗殺者たちは容 された義経。 2年余の逃亡を余儀なく すぎ、そして純粋すぎた 若干27歳。 て奥州の地に閉じること 義経の短い一生は、 方、 義経は、この時 若すぎ、 やが 聡明





